
  
  

 

  

 
 

 
 
  

 
 
  

 
 
  

 
 
  

 
 
  

律政司司長中國律師論壇致辭全文

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊

以下是律政司司長黃仁龍今日（十一月四日）在天津舉行的第五屆中國律師

論壇開幕禮上發言全文：

女士們、先生們：

今天能夠出席在天津市舉辦的「第五屆中國律師論壇」，我深感高興和榮幸。

感謝主辦、承辦和協辦各機構給我這一個難能可貴的機會，與各位領導和來自不

同地方的法律界翹楚作交流，就「構建和諧社會與律師業發展」的主題交換經驗

和意見。

我在上月二十日接任為香港特區律政司司長，除了為行政長官、政府各決策

局、部門和機構提供法律意見外，也負責刑事檢控、法律政策、民事法律、法律

草擬和國際法律五個法律專業科別的工作，協助特區政府竭力維護香港的法律制

度、法治精神和司法獨立的傳統，使市民繼續享有《基本法》保障的權利和生活

方式。要完成這些艱巨的任務和職責，實在有賴中央政府、地方領導和律政司司

內同事的全力支持。

構建和諧社會，健全的法律制度是首要的基石、公眾和政府對法治精神的認

同和持守是關鍵性的支柱。對法律內容的認同，能夠全面以法律作排解紛爭的依

歸，那是最理想的。但守法精神最切實的體現，在於即使面對的法律是個人不喜

歡或認為不方便的，卻仍然謹守堅持，接受「法律的凌駕性」。這是平穩社會最

大的保障。無論任何人，除非違犯明確的法律規定，並被法院裁定有罪，否則不

可受到任何處罰，或在個人或金錢上受到損失。任何政府官員或主管當局如獲法

律賦予酌情決定權，必須合法地、公平地和合理地運用這權力，否則所作決定可

以在法院被質疑和推翻。任何政府當局、政府官員或個別人士都不能凌駕於法律

之上。今日有機會聽到戴市長和司法部官員對法治的重視，我感到很鼓舞。

此外，要締造和諧社會和貫徹法治精神，公眾和政府必須切實執行「法律面

前人人平等」的原則。所有人，無分種族、階級、政見、宗教和性別，都共同享

有法律賦予的權利，也同時必須尊重其他人也擁有及可享有這些權利，政府在制

定和執行法律時也要秉行這個原則，促成社會上的公平和包容。

法律體制是否建全，取決於法律工作者的素質。要維護和鞏固法治，除了司

法和執法機構必須持正不阿外，一支強大而獨立和高水平的律師專業隊伍扮演一



 
 
  

 
 
  

 
 
  

 
 
  

 
 
  

個非常重要的角色。

香港的法律專業有 100 多年歷史，但具體的發展，也只是近三、四十年的

事。現在香港有 942 名大律師（包括 71 名資深大律師）， 5,445 名律師，整個

法律專業隊伍的總數也不超過 6,400 人（包括約 300 名在律政司工作的律師和

大律師）。自從香港大學法學院於一九六九年成立第一所本地法律學院；香港城

市大學於一九八七年成立第二所法律學院之後，香港的法律事業迅速增長和優

化，明年香港中文大學成立香港第三所法律學院後，將會進一步普及法律教育，

為香港的法律專業提供更大的人才資源庫。

律師專業在香港的運作和發展，主要由兩個律師專業團體負責，因為香港奉

行「行業自管」，由申請加入大律師公會或律師會、開業至紀律處分，香港政府

都沒有參與兩個專業團體的運作。但律政司和兩個專業團體長期以來保持緊密的

工作關係，在修訂有關的法律之前，不時諮詢他們的意見；兩個專業團體需要修

訂有關法律專業的法律和附屬法例，律政司也會協助，並負責向立法會提交法案

和推動法案的通過。在協助和推動兩個專業團體建議修訂有關法規之前，律政司

除了考慮個別專業本身利益之外，還須要顧及公眾利益，務求達致平衡，鞏固香

港的法律制度。現在讓我就近年來律師專業在香港的發展新方向和建議，重點介

紹如下。

律師以甚麼形式來執業，除了影響到他個人提供法律服務的成本、素質和效

益外，對整個法律專業的競爭力也有重大的影響。幾年前，有關法例已被修訂，

准許執業律師以「律師法團」的形式執業。以法團公司經營業務的好處，是公司

本身可以用法人的身分集資、借貸和簽約。「律師法團」為「獨立執業」和以「合

夥形式執業」的律師提供另一種執業的途徑。預期相關的附屬法例將於本年底或

明年初公布。但律師會指出，這個新的執業形式，並不能解決執業律師疏忽犯錯

所引起的責任和債務問題。去年律師會提出建議，研究「有限責任的合夥執業」

經營模式，謀求免除沒有犯錯的合夥人個人資產償責的負擔，這項建議仍在積極

考慮中。

另一項新發展是關於如何確保客户因執業律師的過失所引致的損失作出賠

償。現時，如承保公司破產，所有投保的律師便會變相成為所有彌償的擔保人。

由於專業彌償計劃的現行安排對律師構成沉重的經濟負擔，律政司很理解香港律

師會在減輕負擔方面的建議，不過我們也要確保消費者能夠在保險公司破產時得

到充分的保障。律政司現時與律師會積極尋求以符合公眾利益的方法解決問題。

今年九月十四日，香港法律改革委員會轄下的小組委員會發表諮詢文件，其

中一項建議是撤銷現時對某幾類民事訴訟的限制，容許律師在遇到適合的案件



 
 
  

 
 
  

 
 
  

 
 
  

  

 

時，可以選擇採用按條件收費的訟費安排。律師如果敗訴便不收取費用；但如果

成功辦理案件，則收取正常收費，另加一筆基於正常收費額計算的額外收費。這

種「按條件收費」與美國採用的「按判決金額收費」不同的地方，在於收費額不

會按法庭判決的賠償額計算。各界人士現正討論這項建議的可行性。此外，有關

律師在法院的發言權應否進一步擴大的問題，首席法官已於去年成立工作小組進

行研究。

律政司與香港特區政府其他部門一樣，認為與內地各機關增進相互了解、建

立良好工作關係，對落實「一國兩制」的政策尤為重要。律政司一直與內地的司

法部門和其他政法機關保持緊密聯繫和合作，尤其是在跨境司法合作和協助香港

法律專業開拓內地法律服務市場方面。在中央政府，尤其是司法部對香港法律專

業的大力支持，以及前任律政司司長梁愛詩女士的悉心策劃和指導下，法律服務

成為《更緊密經貿關係安排》（ CEPA）中服務貿易開放的首批專業服務之一。

在 CEPA 的框架下，香港的法律專業能夠更早及更便利地進入內地市場。

根據剛於上月公布的 CEPA 最新措施，香港律師事務所在與內地律師事務

所組織聯營時將可享有較大的彈性；此外，放寬限制，允許獲准在內地執業的香

港律師同時在港繼續執業，更是香港律師界一直要求的對等待遇，深信一定會受

到律師行業的歡迎。我明白 CEPA 是一項互惠和對等的安排，但我也注意到內

地涉及香港人的民商和刑事訴訟不斷增加，香港的大律師和律師將來能否根據個

別事件的需要，與內地律師一起以訴訟代理人身分代表當事人出庭，處理相關的

訴訟問題，探望在內地被拘留的香港人；香港律師駐內地代表處的居留期限可否

再縮減；以及兩地律師事務所的聯營可否進一步放寬等，將是兩個專業團體繼續

關注的問題。

另一項受香港居民歡迎的措施是司法部同意律政司的建議，自二○○五年起

在香港設立考場，舉行國家司法考試。這項新安排為香港法律界和其他有興趣參

加考試的香港居民帶來更大的便利，讓有關人士取得內地的法律職業資格後，投

入内地的法律服務市場。二○○五年的司法考試已在九月十七和十八日順利舉

行，共有 240 名香港居民完成考試。我希望香港居民能夠在今年的司法考試取

得更好的成績。

我深信兩地司法及法律界加強溝通和交流，將繼續為兩地法制和律師業的發

展產生互動的作用。今天，香港的兩個法律專業團體首次同時派出代表團參加今

年的論壇，為內地與香港兩地的交流和合作開創了新里程。我期望兩地的法律界

能藉此論壇相互觀摩，交流經驗，提升各自的競爭力和專業水平。我祝願這次論

壇取得美滿豐碩的成果！謝謝各位！



  
 

 
  

完

二○○五年十一月四日（星期五）


